



Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris (Institut historique allemand) Band 3 (1975)

DOI: 10.11588/fr.1975.0.48824

## Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nichtkommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.





## Mitteilungen

Une nouvelle revue historique allemande: Geschichte und Gesellschaft Zeitschrift für Historische Sozialwissenschaft\*

»Geschichte und Gesellschaft« est une revue interdisciplinaire. Sa raison, c'est de reconnaître qu'une science historique qui veut être une science socio-historique, a besoin pour son travail de l'étroite liaison avec les sciences sociales systématiques, en particulier avec la sociologie, la science politique et l'économie, puisque la réalité historique ne peut être saisie et étudiée convenablement que si les théories, les questions soulevées et les méthodes tirées des sciences sociales sont incorporées dans le travail historico-scientifique et deviennent le fondement d'une conceptualisation et d'une théorisation particulières critiques et réfléchies. En outre son but est de relier entre eux d'une façon productive, les modes de procédure historico-herméneutiques et sociologico-analytiques et de présenter un périodique de dimension historique dans toutes les disciplines sociologiques. Nous voulons également faire appel aux inspirations des autres sciences humaines et, dans la mesure du possible, des sciences naturelles.

L'objet de cette revue, c'est la société et son histoire – histoire de la société au sens large, comprise comme histoire des phénomènes sociaux, politiques, économiques, socio-culturels et intellectuels qui se trouvent ancrés dans certaines formations sociales. Le thème central en sera l'étude et la présentation des processus et des structures de changement social. De plus, l'analyse des classements sociaux, des formes politiques de souveraineté, des développements économiques et des phénomènes socio-culturels, sera mise au premier plan; de même les variations et la durée ne seront pas perdues de vue. Allant au-delà de l'histoire politique traditionelle, »Geschichte und Gesellschaft« veut frayer la voie à de nouvelles formes de l'histoire sociale, sans pour autant renoncer à la dimension politico-historique. Au contraire, une histoire politique sociologiquement fondée fait partie de notre champ d'activité. Il en va de même pour l'élucidation des fondements théoriques de la connaissance historique et sociologique, ne serait-ce que parce qu'une science de l'histoire conçue comme sociologie historique soulève des questions épistémologiques et méthodiques qui réclament une réponse.

<sup>\*</sup> éditée par W. J. Mommsen, H. J. Puhle, H. U. Wehler. La revue »Geschichte und Gesellschaft« paraît depuis le début 1975, en 4 fascicules par an chez Vandenhoeck & Ruprecht (Göttingen). Prix d'abonnement: 60 DM.

Dans »Geschichte und Gesellschaft« ce sont surtout les problèmes qui ont suivi les révolutions industrielles et politiques de la fin du XVIII° siècle qui seront traités. Cependant aucune limitation de temps ou d'histoire nationale n'est envisagée. Au contraire, on prévoit aussi bien des études sur les processus historiques survenus ultérieurement que des analyses de structures durables et de processus à long terme qui font éclater les schémas traditionnels de partage des périodes. Le plus souvent, en histoire sociale et économique, on manque de césures nettes, de telle sorte qu'il est nécessaire, en se servant d'analyses par tranches longitudinales, de saisir d'une façon précise les processus de changement social qui s'amorcent et s'achèvent lentement. »Geschichte und Gesellschaft« entend ici justement contribuer à découvrir et à maintenir la liaison avec la recherche internationale depuis longtemps poursuivie en ce domaine.

»Geschichte und Gesellschaft« ne se tournera pas en premier lieu vers certains genres de sujets, mais vers la pose de problèmes scientifiques et vers des tentatives de solution. Ceci exige une loyauté de principe à l'égard des sciences spécialisées voisines, mais également pour diverses positions théoriques scientifiques et sociales. Ce n'est pas un hasard si les éditeurs de cette revue représentent des spécialités et des disciplines diverses. Cette composition du cercle des éditeurs correspond à l'objectif du périodique et contribuera, nous l'espérons, à réaliser ce caractère interdisciplinaire. Elle doit du même coup garantir l'indépendance de »Geschichte und Gesellschaft« à l'égard des traditions figées aussi bien que des nouveaux dogmes d'où qu'ils viennent. Nous nous défions de toute fausse assurance qui se fonde sur une seule méthode, qu'il s'agisse de la méthode historique ou de la méthode politico-économique. Selon le motif de connaissance et l'orientation du problème, tous les modes de procédure et tous les résultats devront entrer en ligne de compte, être productifs et résister à une discussion rationnelle. Cependant nous insisterons sur le fait que chacune des prémisses et chacun des buts de connaissance soient exposés clairement et que la force réalisatrice de théories et de modes de procédure concurrentes soit considérée ouvertement et mutuellement; nous accorderons la plus grande valeur à une recherche empirique solide dans le cadre de cet objectif.

\*Geschichte und Gesellschaft\* doit être aussi et avant tout un forum de discussions. Nous ne regardons pas la discussion sur des méthodes ou des interprétations opposées comme formant un élément de désordre regrettable du processus de recherche, mais comme constituant un moment déterminant du progrès des connaissances. C'est pourquoi, à notre avis, de telles discussions font partie des tâches de cette revue. Nous essaierons toujours de nouveau de mettre en branle ce processus d'élucidation et nous espérons de la sorte promouvoir en même temps le dialogue interdisciplinaire et créer la possibilité que soient examinés divers problèmes, méthodes et résultats et que selon la règle de la connaissance historique ils soient interrogés sur leur capacité de réalisation et de support. C'est pourquoi à côté d'articles, d'exposés de recherche et de littérature et de nouvelles scientifiques, \*Geschichte und Gesellschaft\* comportera un forum de discussion ouvert aux débats et aux controverses; y figureront de même des compte-rendus de publications importantes qui méritent une large discussion.

La relation entre la recherche scientifique et la pratique sociale fera l'objet

d'une réflexion constante dans »Geschichte und Gesellschaft«, et cela aussi bien parce que la science historique se trouve essentiellement sous l'influence des intérêts présents qui commandent la connaissance, que parce que l'analyse des processus et des décisions historiques se répercute directement ou indirectement sur la conscience sociale présente et sur la pratique. Le fait de ne pas perdre de vue cette double relation entre la science historique et la pratique actuelle peut être regardé comme un commandement de lucidité théorique. Si la société en tant que conséquence de processus et de décisions historiques est analysée comme résultat de possibilités mises à profit et manquées, l'histoire, comme science sociohistorique, peut contribuer d'une façon importante à l'auto-éclaircissement du présent, et faciliter une action raisonnable d'individus et de groupes. Elle peut alors apporter son concours pour former, élaborer ou maintenir des formes humaines de la vie en commun des êtres humains, et contribuer au développement d'une théorie historiquement orientée mais en même temps pratiquement pertinente du présent. Nous sommes convaincus du fait que ce but ne pourra être atteint que peu à peu.

»Geschichte und Gesellschaft« ne sera pas seulement axé sur les besoins de la recherche actuelle, mais il aidera à rendre accessibles à un large cercle de personnes intéressées les résultats de la recherche récente. C'est pourquoi la revue ne s'adresse pas seulement aux scientifiques à l'oeuvre dans la recherche et l'enseignement dans les grandes écoles, et aux étudiants. Elle s'adresse également aux nombreux historiens, sociologues, politologues et économistes pour qui, en tant que maîtres ou employés dans d'autres fonctions officielles, il est important de connaître les nouveaux problèmes et les résultats de la recherche historique et sociologique, et d'en suivre le développement. Nous nous efforcerons notamment de relater les impulsions importantes pour la sociologie historique qui proviennent des sciences voisines. L'information rapide et orientée vers des domaines particuliers se trouvera facilitée du fait que les cahiers de la revue, aussi souvent que possible, seront chaque fois consacrés à un thème déterminé: l'harmonie thématique dans la relation entre les résultats des recherches et la discussion littéraire améliorera la possibilté de se mettre au courant des faits et méthodes nouveaux.

La réalisation des objectifs de »Geschichte und Gesellschaft« dépend pour une large part de la coopération de nos collaborateurs et de nos lecteurs. Nous accueillerons avec reconnaissance leurs suggestions et leurs propositions dans toute la mesure du possible.

## Eine neue französisch-schweizerische Zeitschrift zu den internationalen Beziehungen:

## Relations internationales\*

Die Zeitschrift »Relations internationales« wurde in Zusammenarbeit des von Prof. Jacques Freymond geleiteten »Institut Universitaire de Hautes études internationales« in Genf mit dem von Prof. J. B. Duroselle geleiteten »Institut d'Histoire des relations internationales« (IHRIC) der Universität Paris I – Panthéon-Sorbonne geschaffen. Die Mitglieder beider Institute bilden die ständigen Mitarbeiter der Zeitschrift, doch sind Fachgelehrte aller Nationen zur Mitarbeit eingeladen.

Es handelt sich in erster Linie um eine historische Fachzeitschrift, deren Hauptinteresse der Zeit nach 1871 gilt; jedoch werden auch Artikel zur Theoriediskussion veröffentlicht.

Obwohl sich die einzelnen Autoren völlig frei äußern können und alle Denkrichtungen zu Wort kommen sollen, fühlt sich die Zeitschrift der von Pierre Renouvin entwickelten Methode verpflichtet. Bei den internationalen Beziehungen treffen Zielsetzung, Aktion und Strategie der Staatsmänner einerseits und demographische, soziale und wirtschaftliche Gegebenheiten andererseits, also langfristig wirkende Kräfte und Bedingungen, zusammen. Nicht durch dogmatische Behauptungen a priori, sondern durch eine Analyse der einzelnen Fälle wird man auch zu theoretischen Erkenntnissen gelangen.

Jede Nummer behandelt – mit undogmatischer Begrenzung – ein spezielles Thema: Nr. 1 (Mai 1974) »Milieux d'affaires et relations internationales«, Nr. 2 (Nov. 1974) »Mentalités collectives et relations internationales«, Nr. 3 soll der Gewalt und der Subversion gewidmet sein, Nr. 4 den Verbindungen zwischen Innen- und Außenpolitik.

Die Zeitschrift \*Relations internationales« ist somit ein Periodikum in französischer Sprache, das die Anschauungen einer französisch-schweizerischen Gruppe zum Ausdruck bringt, die die Konzeption vertritt, daß jede Theorie der internationalen Beziehungen in der Geschichte verwurzelt ist. Sie unterscheidet sich damit deutlich von den amerikanischen behavioristischen Schulen und distanziert sich deutlich von zu stark vorgefaßter Begriffsbildung. Sie möchte in wachsendem Maße ein internationales Forum werden, wobei sie zu zeigen versucht, daß man durch volle Gedanken- und Redefreiheit auf der Suche nach der Wahrheit leichter Fortschritte erzielt als in dogmatischer Ausrichtung auf theoretische Prämissen.

<sup>\*</sup> erscheint seit 1974 jährlich in zwei Heften (Mai und November) zu einem Abonnementspreis von 50,- Francs (Frankreich und Schweiz; übriges Ausland: 55,- Francs). Ab 1976 Abonnement 70,- Französische Francs (für alle Länder). Zu beziehen über SEHRIC – Relations internationales, 17, rue de la Sorbonne, F 75005 Paris (Compte Chèque postal: La Source 32-431-75 F).